

ce qu'en pensent les Canadiens. Disons plus, puisque c'est la vérité: ils croient que nous les attendons comme des messies. *Le Mémorial de Sainte-Hélène* nous offre un échantillon de cette présomptueuse ignorance lorsqu'il dit que Napoléon était content d'apprendre que son frère Joseph était fixé dans le nord de l'Etat de New-York, voisin du Canada, car, observe Las Cases, aussi imaginaire que son maître, "il se voyait déjà entouré d'une petite France." Le grand poseur croyait voir les siens sur nos frontières adorés comme des dieux et notre peuple s'extasiant d'un pareil bonheur. Il est vrai que Gros-Pin l'avait appelé "notre père" et "le régisseur de l'univers." Bah! ni Gros Pin ni Turner n'avaient qualité pour parler en notre nom—ils n'étaient que les interprètes des Têtes-de-Boule... et encore, on en peut douter.

Tous ces complots, ces "plans de nègres," de 1793 à 1810, n'ont eu pour base que la suffisance, l'audace, entretenues par la mauvaise foi des agents qui y trouvaient leur compte. Les autorités de Québec les suivaient de l'œil, prêtes à agir si les choses prenaient une tournure dangereuse.